
непонятно, чего от меня требуют, – 
лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Сергей Миронов в своём обраще-
нии к Медведеву очень подробно 
рассказал ему о конкретных пре-
тензиях. Точнее – о первоочеред-
ных задачах, которые должны вы-
полнить правящая партия и прави-
тельство, если они действительно 
думают о социальном благополу-
чии страны.

Во-первых, нужно остановить 
незаконные (что уже подтвердила 
Генпрокуратура РФ) сборы на ка-
премонт многоквартирных домов. 
Потому что чиновники не имеют 
права требовать деньги у людей, 
чьи дома не видели ремонта по 40 
лет и не увидят ещё столько же. 

Сегодня эти поборы пополняют фи-
нансовую пирамиду, создание ко-
торой откровенно поощряется пра-
вительством.

Во-вторых, нужно отменить 
транспортный налог – хотя бы по-
тому, что правительство обещало 
это сделать, когда ввело акцизы 
на бензин. А потом вдруг «забы-
ло» про свои обещания, и теперь 
транспортный налог может взыски-
ваться с одного автомобиля до че-
тырёх раз.

В-третьих, необходимо освобо-
дить от уплаты земельного налога 
собственников участков до 8 со-
ток и отменить взимание налога 
на имущество и земельного нало-
га, рассчитанного от кадастровой 

стоимости земли. Эту грабитель-
скую процедуру в народе уже на-
зывают «медведевским оброком».

«Постоянно растущие поборы и 
пренебрежительное отношение к 
миллионам граждан стало привыч-
ным стилем работы вашего пра-
вительства и вашей партии, – за-
явил Миронов в своём обращении 
к Медведеву. – Знаете, что теперь 
хотят сказать вам эти люди? Они 
хотят сказать, что они не дойные 
коровы, а их карманы – это не ваш 
личный кошелёк, в который вы за-
пускаете руку, когда захочется. И 
пришло время это доходчиво объ-
яснить».

Реакция со стороны правящей 
партии на абсолютно корректное 
и вполне аргументированное тре-
бование лидера СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ (оппозиционной, заметь-
те, парламентской партии) была 
очень шумной, почти базарной, 
то есть типично единороссовской. 
Группа товарищей из партии вла-
сти по очереди выступила с гнев-
ными, но беспочвенными обвине-
ниями в адрес Миронова и СР, при-
зывая «начать с себя». Припомнили 
и Пономарёва с Гудковым, и быв-
шего мэра Самары Тархова, и да-
же недавно ушедшего в отставку 
губернатора Ильковского.

В пылу такой «дискуссии» еди-
нороссы напрочь забыли о своих 
«скелетах в шкафу»: красногор-
ском бизнесмене Георгадзе, на 
счету которого четыре убийства; 
«крёстном отце» из Коми Гайзе-
ре и его подельниках; коррупцион-
ном миллиардере Хорошавине… 
Да много их, далеко не рядовых 
членов правящей партии, которых 
уже после посадки в тюрьму при-
ходится исключать из «Единой Рос-
сии», всех не перечислишь. Толь-
ко это не имеет никакого отноше-
ния к заданной теме антикризисно-
го бездействия и антисоциальных 
действий правительства. А вот от-
ветить на чётко сформулированные 
требования, адресованные предсе-
дателю их партии, единороссы так 
и не смогли. Как заметил Миронов, 
весомых аргументов у них в руках 
не оказалось, поэтому дальше, чем 
«сам дурак», дело не пошло.

Конечно, надеяться на то, что 
Медведев и члены его кабинета пе-
рестанут ждать повышения цен на 
нефть и займутся, наконец, чем-то 
полезным не для себя, а для стра-
ны, не приходится. Также равна ну-
лю гипотетическая добровольная 
отставка премьера. Однако посмо-
трим, что будет делать правитель-
ство, когда ему передадут уже не 
миллион, а 10 миллионов подпи-
сей с требованием: «Делай или ухо-
ди!». От такого количества теряю-
щих терпение голосов уже нельзя 
будет отмахнуться. А если «Единая 
Россия» потеряет свою монополию 
на власть и в стране заработает, 
наконец, политическая конкурен-
ция, то будут решены многие про-
блемы, о которых сегодня все го-
ворят, но никто ничего не делает.
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Дмитрий 
УШАКОВ:

Структурную перестройку надо 
начинать с отмены ошибочных 
решений правительства

Представляя очередной антикризисный 
план, правительство ловко жонглирует 
формулировками и цифрами, но эти 
манипуляции не решают проблему 
системного кризиса. Кабинет министров 
в отчаянии, он полностью исчерпал свой 
потенциал, считает член комитета ГД по 
бюджету и налогам, член комиссии ГД 
по рассмотрению расходов федерального 
бюджета, кандидат экономических наук  
Дмитрий УШАКОВ.

– Дмитрий Владимирович, как, на Ваш 
взгляд, нынешний кабинет министров справ-
ляется с экономическим кризисом?

– Вполне очевидно, что правительство всё пу-
стило на самотёк. Свежие идеи у кабмина отсут-
ствуют. В основном повторяются старые ответы 
на все вызовы. Причём по-прежнему доминиру-
ют только две «спасательные» меры: сокраще-
ние государственных расходов по всем направ-
лениям (кроме защищённых статей, прежде все-
го на оборону страны) и введение новых и повы-
шение существующих неналоговых платежей.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА
Делай или уходи!

Под таким названием 
10 февраля в 75 городах 

стартовала масштабная акция 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ  

по сбору подписей граждан 
под народным требованием к 

премьеру Дмитрию Медведеву 
и его кабинету министров. 

Партийные активисты по всей 
стране намерены собрать  

не менее 10 миллионов  
подписей россиян.

Как заявил председатель пар-
тии Сергей Миронов, этот лозунг 
придумали не справороссы, а са-
ми граждане, которым надоели 
невыполненные обещания и пол-
ное бездействие правительства 
в разгар экономического кризи-
са. Когда народ говорит власти 
именно так: «Делай или уходи!» 
– это, по сути, последнее ей пред-
упреждение. Не угроза, а имен-
но требование: если не умеешь 
работать, или не знаешь, что де-
лать, или просто не хочешь – уйди 
в отставку по-хорошему, не тяни 
время, не лги ни себе, ни людям.

Чтобы не искушать главу прави-
тельства возможностью публично 
выражать недоумение – дескать, 
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Анатолий АКСАКОВ: 

ЦБ может 
ужесточить 

денежно-
кредитную 

политику

Председатель комитета Госдумы 
по экономической политике, 
инновационному развитию и 

предпринимательству Анатолий 
АКСАКОВ прокомментировал действия 
финансового регулятора, от которого 

по-прежнему ждут снижения ключевой 
ставки рефинансирования и решения 

проблемы валютных заёмщиков:

– Сегодня и банки, и их клиенты вни-
мательно следят за движением ключе-
вой ставки, поскольку она является ори-
ентиром при определении процентных 
ставок по кредитам. Очевидно, что биз-
нес заинтересован в более дешёвых кре-
дитах, да и для банков снижение ключе-
вой ставки означает возможность уве-
личения кредитного портфеля и получе-
ния дополнительных доходов. По суще-
ству, снижение ключевой ставки стало 
бы для всех сигналом, что Центробанк 
контролирует ситуацию.

Напомню, что в прошлом году ЦБ по-
следовательно снижал ставку, хотя, мо-
жет быть, и не так быстро, как этого ожи-
дало бизнес-сообщество. В начале этого 
года Банк России принял во внимание 
повышение волатильности курса рубля 
и усиление инфляционных ожиданий, и 
в итоге дальнейшего смягчения денеж-
но-кредитной политики не последовало.

Профессиональное сообщество пони-
мает, что в условиях нестабильности на 
валютных рынках Центробанк вряд ли 
примет решение о снижении ключевой 
ставки. Более того, Эльвира Набиулли-
на на недавней встрече банков ассоци-
ации «Россия» с руководством ЦБ отме-
тила, что новая волна снижения цены на 
нефть повышает инфляционное давле-
ние на российскую экономику, поэтому 
со стороны Центробанка возможно уже-
сточение денежно-кредитной политики.

Что касается ситуации с валютными 
кредитами, то справедливым решением 
могла бы стать солидарная ответствен-
ность заёмщиков, которые брали бы на 
себя риски кредитных организаций и эти 
риски оценивали, и государства, кото-
рое не препятствовало бы развитию ва-
лютного кредитования в стране. Госу-
дарство уже предприняло определён-
ные действия – на программу поддержки 
заёмщиков, оказавшихся в трудной си-
туации, правительство выделило Агент-
ству по ипотечному жилищному креди-
тованию (АИЖК) 4,5 млрд рублей. На-
помню, что доля валютной ипотеки со-
ставляет около 3 % от всех ипотечных 
кредитов, но просрочка по ним растёт.

Центробанк следит за реструктуриза-
цией валютной ипотеки и ростом про-
срочки по ней, в рамках своих возмож-
ностей он подталкивает кредитные ор-
ганизации к более активной работе над 
программами реструктуризации, и це-
лый ряд банков такие программы уже 
представил. 

Дмитрий Патолятов  
Ни дешевеющий рубль, ни 

политика импортозамещения 
не остановили поток серого 

импорта в нашу страну. Из-за 
продолжающегося беспредела на 
таможне госбюджет недополучает 

огромные суммы. Но в 
правительстве пока «не видят» 

этой проблемы.

Тревогу бьют отечественные про-
изводители, по данным которых 
40 % одежды, 30 % детских това-
ров и 20 % обуви ввозится в Рос-
сию с нарушением закона. О мас-
штабах проблемы можно судить на 
примере отечественного текстиль-
ного рынка: при годовом его объ-
ёме в 31 млрд долларов на серый 
импорт приходится 9 млрд. Даже 
российские таможенники, не балу-
ющие общественность данными об 
объёмах серого импорта, с удив-
лением обнаружили, что только на 
территории Южного таможенного 
управления в прошлом году было 
выявлено более 5 млн единиц то-
варов без маркировки, что на 64 % 
больше, чем годом ранее.

Теневой импорт делится на кон-
трабанду (незаконно ввезённая 
продукция) и контрафакт (подделки 

под бренды). В свою очередь раз-
новидностью контрабанды являют-
ся серый импорт, когда таможенная 
стоимость продукции занижается, 
и чёрный импорт, когда товары во-
обще избегают декларирования. 
Главным образом такая продукция 
поступает к нам из Китая, Польши, 
Бангладеш и Турции.

О необходимости наводить поря-
док на таможне неоднократно го-
ворили депутаты фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ». Вице-спи-
кер Госдумы Николай Левичев 
приводил данные руководимой им 
межведомственной комиссии, со-
гласно которым таможня РФ не 
доводит до бюджета 2,5 трлн ру-
блей ежегодно. Наконец, и прези-
дент России в своём послании Фе-
деральному Собранию заявил о не-
обходимости сформировать единый 
механизм администрирования пла-
тежей. После этого функции фи-
скального суперведомства были 
возложены на Федеральную нало-
говую службу, которой, в частности, 
передали некоторые обязанности 
Федеральной таможенной службы.

Что даст это «глобальное преоб-
разование», покажет время. Одна-
ко главным орудием борьбы с не-
легальным импортом правитель-
ственные чиновники объявили 

маркировку товаров. Пока речь 
идёт только о пилотных проектах 
– например, о снабжении всех ме-
ховых изделий, ввозимых на терри-
торию Евразийского экономическо-
го союза, специальными чипами. 

Очевидно, что даже за вычетом 
расходов на апгрейд бухгалтерских 
программ, затрат на приобретение 
оборудования и информационную 
кампанию, которые лягут на пле-
чи предпринимателей и налогопла-
тельщиков, человеческий фактор 
никуда не денется. И к уже суще-
ствующему «контролёру» на тамож-
не добавится его коллега, ответ-
ственный за введение маркировки.

Показательно, что такая борьба 
с коррупцией пока не затрагивает 
практику правительства вводить 
пошлины на импортные товары тог-
да, когда нечистые на руку дельцы 
уже заработали на них миллиар-
ды. Так было с кузовами автома-
шин, которые через границу пере-
возились как запчасти, «каркасы», 
и только недавно стали квалифици-
роваться по своей функциональной 
принадлежности. Так происходит 
сегодня и с дорогущими компью-
терными серверами, которые де-
кларируются как обычные комплек-
тующие ПК. Таможня по-прежнему 
даёт добро теневикам.

Антикризисный план должен быть 
сформирован в окончательной 

версии в конце февраля, 
но уже сейчас понятно, что 

либералы не предложат ничего, 
кроме «затягивания поясов» и 

отдельных подачек отраслям и 
регионам. Так считает первый 

замруководителя фракции «СР» в 
Госдуме Михаил ЕМЕЛЬЯНОВ:

– Антикризисный план не дол-
жен сводиться к разовым мерам 
поддержки отдельных предприя-
тий и отраслей, что мы сейчас на-
блюдаем. Ведь эти предложения 
по стабилизации отталкиваются от 
существующих доходов бюджета и 
населения, а главная причина кри-
зиса лежит в макроэкономической 
плоскости. Ясно, что без изменения 
макроэкономической политики ни-
какие антикризисные программы 
нам не помогут, но лично я ни в од-
ном из предложений правительства 
даже намёка на это не услышал.

Либералы твердят о структур-
ной перестройке экономики. Но что 
они имеют в виду – непонятно. И в 
этом проблема: правительственные 

чиновники не говорят, какие ре-
формы они хотят провести и что 
могут дать стране эти преобразо-
вания. Зато они без умолку повто-
ряют совершенно бессодержатель-
ные слова из лексикона экономи-
стов-рыночников, не понимая, что 
за ними стоит. То есть либераль-
ное крыло нашего правительства 
занято своим обычным делом – пу-
стой болтовнёй.

От главы Минфина Антона Силу-
анова мы только и слышим о «не-
допущении разбалансировки бюд-
жета», «сдерживании любой ценой 
низкого дефицита». И почти ниче-
го не говорится на тему увеличения 
государственных расходов, как это 

делается во всех странах. Нам по-
стоянно говорят о риске инфляции, 
но молчат о том, что главный фак-
тор поддержки производства – это 
потребительский спрос. И чтобы он 
мог расти, надо не бояться увеличе-
ния количества денег у населения.

Если же говорить о наборе са-
мых разных предложений министра 
экономического развития Алексея 
Улюкаева, которые он периодиче-
ски озвучивает, то даже когда эти 
меры и не совсем бессмысленны, 
они страдают непоследовательно-
стью и бессистемностью. Напри-
мер, идея о повышении сборов с 
алкогольного рынка и усиления его 
прозрачности – хорошая, но что ме-
шает правительству уже сегодня 
воплотить её в жизнь? И сколько 
денег чиновники собираются потра-
тить, чтобы реализовать это пред-
ложение? Не пора ли подумать о 
полной монополизации государ-
ством рынка алкоголя? 

Есть два фактора, обуславлива-
ющих нынешнюю критическую си-
туацию: высокая ключевая став-
ка Центрбанка и политика Минфи-
на по сжатию потребительского 

спроса. Отсюда пути выхода из 
кризиса: во-первых, снизить ключе-
вую ставку и повысить уровень мо-
нетизации экономики; во-вторых, 
не сокращать, а увеличивать бюд-
жетные расходы, поддерживая наи-
более незащищённые слои населе-
ния и средний класс. Для этого на-
до изменить налоговую политику 
(в части возврата НДС экспортё-
рам сырья, введения прогрессив-
ной шкалы налогообложения и на-
лога на роскошь и ещё целого ря-
да мер, которые предлагает СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ). По нашим 
подсчётам, это позволит мобилизо-
вать порядка 2,5 трлн рублей, и эти-
ми деньгами мы сможем простиму-
лировать потребительский спрос.

Однако либералы не способны 
претворить эти меры в жизнь. Они 
повторяют мантру о рынке и рефор-
ме точно так же, как ранее говори-
ли про научный коммунизм и пла-
новую экономику. Но уже всем по-
нятно, что нежелание серьёзно ме-
нять макроэкономическую полити-
ку связано с тесной зависимостью 
членов правительства от крупного 
капитала.

таможня даёт добро теневому импорту

Контрабанда приобрела 
промышленные масштабы, 
отмечает член комитета ГД  
по бюджету и налогам 
Александр ЧЕТВЕРИКОВ:

– Доля рынка импортных то-
варов, которые попадают в на-
шу страну благодаря полулегаль-
ным схемам отдельных «челно-
ков», конечно, невелика. Большие 
потери бюджета связаны с обыч-
ной контрабандой, которая приоб-
рела промышленные масштабы. 
Эта проблема, которая не реше-
на со времени распада Советско-
го Союза, начинается на тамож-
не. Речь идёт об элементарной 
коррупции в органах таможенного 
контроля и неэффективности та-
моженной службы в целом.

Понятно, что данные о контра-
банде могут быть приблизитель-
ными, оценочными. Если в объё-
ме импорта (примерно 350 млрд 
долларов) не учитывать ввози-
мые промышленные товары и 
продукцию энергетического сек-
тора, то потребительская его до-
ля составит примерно 40 %, треть 
из которых идёт с теми или ины-
ми нарушениями. 

Девальвация рубля оказывает 
прямое влияние на ситуацию: чем 
наша валюта дешевле, тем менее 
доступными становятся импорт-
ные товары. Полагаю, что сегод-
ня россияне сделают выбор не в 
пользу контрафакта, а в пользу 
экономии. 

Недобросовестных импортёров 
и их помощников надо вылавли-
вать и сажать в тюрьму, а серый 
товар изымать. Пока не прекра-
тится поток нелегальной продук-
ции через наши рубежи, введе-
ние каких-то маркеров, чипов и 
других электронных средств кон-
троля не будет иметь большого 
смысла. 

Правительство занято пустой болтовнёй
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Окончание. 
Начало на стр. 1
Все макроэкономические ме-

ры, способные оживить экономи-
ку, уже исчерпаны. Надежды на 
импортозамещение тоже не оправ-
дались. Рецессия российской эко-
номики продолжается. Потреби-
тельская и инвестиционная актив-
ность загублена существенным со-
кращением доходов населения и, 
как следствие, крайне низким вну-
тренним потребительским спро-
сом.

– Но ведь правительство по-
стоянно повышает ставки, заяв-
ляя о мощных финансовых вли-
ваниях в экономику страны…

– Нынешнему кабинету мини-
стров свойственно выдавать же-
лаемое за действительное. Однако 
фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» считает, что некорректно на-
зывать конкретные статьи расхо-
дов утверждённого федерально-
го бюджета антикризисными ме-
рами и включать эти средства в 
общую стоимость антикризисного 
плана. Например, бюджетные кре-
диты субъектам РФ за частичное 
замещение коммерческих креди-
тов в утверждённом федеральном 
бюджете на 2016 год предоставля-
ются на сумму 310 млрд рублей, 
а поддержка автопрома в феде-
ральном бюджете составляет 87 
млрд рублей.

Назвав эти меры антикризисны-
ми, правительство фактически уве-
личило стоимость антикризисно-
го плана на 397 млрд рублей. Ещё 
один фокус в том, что из суммы, 
предусмотренной на помощь ав-
топрому, больше половины – око-
ло 50 млрд рублей – пойдёт на вы-
плату зарплат рабочим автозаво-
дов. С одной стороны, это необхо-
димо, чтобы не допустить социаль-
ного взрыва, а с другой – так госу-
дарство расплачивается за неэф-
фективность менеджмента россий-
ских автогигантов. 

– Кабинет министров справ-
ляется с поручением президен-
та не допустить увеличения на-
логовой нагрузки на экономику 
в условиях кризиса?

– В налоговой политике феде-
рального правительства, заложен-
ной в основу бюджета на 2016 год, 
отсутствуют меры, которые могли 
бы способствовать восстановле-
нию экономического роста, макро-
экономической и социальной ста-
бильности. Правительство посто-
янно упоминает, что уровень нало-
говой нагрузки в России без учё-
та нефтегазовых доходов в 2013 
году составил 23,45 % к ВВП, что 
на 11,01 % ниже среднего значе-
ния по ОЭСР.

Но это лишь очередное мани-
пулирование цифрами, поскольку 
доля нефтегазового сектора в об-
щем объёме произведённых това-
ров и услуг в РФ – около 10 % ВВП, 
50 % федерального бюджета и 70 % 
от объёма экспорта. Если же срав-
нивать эти показатели со страна-
ми БРИКС, то здесь ещё очевид-
нее слабая конкурентоспособность 
российской налоговой системы. На-
пример, в 2015 году налоговая на-
грузка на экономику России соста-
вила 34,91 %, а средний показатель 
по БРИКС – 27,81 %. 

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ считает, что здесь нужно ори-
ентироваться на страны, ставшие 
классическими примерами разви-
той экономики или «экономическо-
го чуда». Это США с уровнем на-
логовой нагрузки в 25 %, Китай – 
27 %, Япония – 28 %, Южная Ко-
рея – 24 %. Таким образом, возмож-
ный потенциал сокращения нало-
говой нагрузки в России составля-
ет 6–8 %.

– А это не станет впослед-
ствии поводом для отказа 

правительства от выполнения 
ряда социальных обязательств, 
поскольку поступления в бюд-
жет ещё больше сократятся?

– Ссылаясь и равняясь на «эко-
номическое чудо», например, Ки-
тая, нужно понимать, что эта стра-
на обеспечила двуединую задачу: 
сократила налоговую нагрузку на 
экономику и одновременно сокра-
тила государственные расходы. В 
России не будет дестабилизирую-
щих макроэкономических послед-
ствий от снижения налоговой на-
грузки только в том случае, если 
одновременно будут сокращены 
государственные расходы на со-
держание госаппарата. Отмену 
материальных и нематериальных 

повышение оплаты труда работни-
кам бюджетной сферы в соответ-
ствии с майскими указами прези-
дента 2012 года. По-прежнему про-
должает действовать система нало-
гообложения в виде консолидиро-
ванной группы налогоплательщиков 
(КГН), что приводит к росту посту-
плений налога на прибыль в сумме 
62 млрд рублей у 53 субъектов РФ 
с одновременным снижением нало-
га на прибыль в сумме 127 млрд ру-
блей у 32 регионов. И если присмо-
треться к географии территорий, где 
ежегодная суммарная потеря бюд-
жетов от режима КГН составляет 65 
млрд рулей, то становится понятно, 
о чьих интересах печётся правитель-
ство под видом неувеличения нало-
говой нагрузки – бюджетные поте-
ри пополняют счета нефтяных и га-
зовых компаний.

– В стране объявлена очеред-
ная приватизационная кампания. 
Что даст российской экономике 
«большая распродажа» госпред-
приятий?

– Сейчас, когда экономика 
России находится в глубокой 
рецессии и под западными 
санкциями, капитализация 
российских корпораций сни-
зилась от трёх до десяти раз 
по сравнению даже с капита-
лизацией в кризисные 2008–
2009 годы. В таких условиях прива-
тизировать крупнейшие нефтегазо-
вые, банковские и транспортные ак-
тивы (по сути, монополии) страны – 
это сравнимо с разворовыванием 
государственной собственности. Мы 
считаем, что государство обязано 
сохранить за собой право собствен-
ности и не допустить распродажи за 
бесценок «Ростелекома», «Транс-
нефти», «Аэрофлота», «Сбербанка», 
«Роснефти», «Газпрома», «Совком-
флота», «Алросы» и других страте-
гически важных предприятий.

– Правительственные чиновни-
ки постоянно заявляют о намере-
нии опереться на малый и сред-
ний бизнес, создав благоприят-
ные условия для его развития. 
Только почему-то у них ничего 
не получается…

– Расчёт правительства на ис-
пользование возможностей для сни-
жения налоговой нагрузки в первую 
очередь для малого бизнеса и новых 
инвестиционных проектов не оправ-
дывается, так как принятые решения 
о праве субъектов РФ снижать нало-
говую ставку по специальным нало-
говым режимам не практикуются ре-
гиональными властями. В условиях 
существенного уменьшения доход-
ных источников снижение налого-
вых ставок приведёт к ещё больше-
му сокращению поступлений в реги-
ональные бюджеты. На это субъекты 
РФ пойти не могут, поскольку посту-
пления по налогу на прибыль, иму-
щественным налогам, специальным 
налоговым режимам составляют бо-
лее половины доходных источников 
региональных бюджетов.

– А поиск и создание новых ис-
точников дохода?

– Здесь кабинет министров идёт 
самым «простым» путём, повышая 
ставки акцизов на подакцизные то-
вары и вводя новые экзотические 
акцизы на товары повседневного 
спроса. Например, с 2008 по 2016 
год минимальная ставка акциза на 
сигареты с фильтром была увели-
чена в 14,5 раза, а специфическая 
ставка – в 12,5 раза. Акциз на ал-
коголь крепостью более 9 % вырос 
более чем в три раза. Такая полити-
ка, безусловно, позволила несколь-
ко увеличить доходы, поступающие 
в федеральный бюджет от продажи 
этих товаров.

Однако, во-первых, расходы на ак-
цизы в конечном итоге переклады-
ваются на карманы потребителей, а 
во-вторых, в условиях отсутствия го-
сударственной монополии на табак и 
алкоголь полученные прибыли осе-
дают в крупных транснациональных 

корпорациях, к которым российское 
государство не имеет никакого от-
ношения.

В текущем году уже дважды по-
вышались акцизы на топливо. По-
нятно, что это не сказалось на до-
ходах нефтяников, зато усугубило 
материальное положение не только 
автомобилистов, но и всех граждан: 
подорожавшие бензин и дизель, а 
также печально известная система 
«Платон» потянули за собой повы-
шение цен практически на все това-
ры, в том числе и продукты питания.

Правительство в отчаянии, поэто-
му и хватается за самые неожидан-
ные и экзотические инициативы: об-
суждается предложение ввести ак-
цизы на пальмовое масло, газиров-
ку, чипсы и автомобильные шины. 
На наш взгляд, весьма несвоевре-
менно у чиновников возникла идея 
об обязательной замене контроль-
но-кассовой техники. Ведь всем по-
нятно, что издержки предпринимате-
лей в условиях кризиса существенно 
возрастут: покупка, процесс заме-
ны аппаратов, подключение к опе-

ратору, регулярное обслуживание и 
т. п. Кто за это, как и за все прочие 
косвенные налоги в конечном ито-
ге заплатит – вопрос риторический. 

– Что предлагает в данной ситу-
ации СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ?

– Основная проблема рыночных 
экономик – растущий уровень соци-
ального неравенства. Расширение 
потребительского спроса невозмож-
но при условии, когда бедные люди 
и люди со средним достатком начи-
нают экономить и сокращать расхо-
ды, потому что траты богатых не пе-
рекроют экономию бедных. Свобод-
ная конкуренция не всегда способ-
ствует самореформированию ры-
ночных структур. Но страна нужда-
ется в смене модели экономическо-
го развития. И начать структурные 
изменения в экономике СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ предлагает с отме-
ны ошибочных решений правитель-
ства в сфере налоговой политики, о 
которых я уже сказал. 

Необходимо добиться реального 
снижения налоговой нагрузки на ре-
альный сектор экономики. Для осу-
ществления кардинальных преобра-
зований в экономике партия разра-
ботала альтернативный антикризис-
ный план. В ближайшее время эта 
программа будет представлена ру-
ководству страны и общественности.

Документ базируется на следую-
щих принципах: сокращение неэф-
фективных расходов в соответствии 
с альтернативным бюджетом на 2016 
год думской фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ»; расширение пре-
доставления финансовых ресурсов 
предприятиям промышленности и 
сельского хозяйства; изменение 
структуры экономики в пользу об-
рабатывающих отраслей; обеспе-
чение гарантии социальной защи-
ты наиболее уязвимых слоёв насе-
ления. Это не набор деклараций, а 
основанный на конкретных цифрах 
перечень пошаговых действий, на-
правленных не только на ликвида-
цию последствий кризиса в эконо-
мике, но и на структурные преобра-
зования, способные коренным обра-
зом изменить модель экономическо-
го развития России.

Беседовал валерий 
Цыганков

Справедливая 
Россия
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структурную 
перестройку 
надо начинать 
с отмены 
ошибочных 
решений 
правительства

в нынешних 
условиях 
приватизация 
крупнейших 
активов 
сравнима с 
разворовыванием 
госсобственности

антикризисный 
план СР способен 
вывести страну 
из кризиса

Дмитрий
УШАКОВ:

льгот чиновникам правительства, 
министерств и ведомств, членам 
СФ, а также экономию от сокраще-
ния численности госаппарата мож-
но оценить примерно в 1,5 трлн ру-
блей.

Однако кабинет министров Дми-
трия Медведева предпочитает мани-
пулировать, например, с методикой 
расчёта средней заработной платы 
при софинансировании расходов на 



Справедливая 
Россия
25 февраля 2016 годастр. паРтийная Работа

4

Плагиат кабмина – это меньшее из зол

Кадровый 
резерв в Крыму
В Республике Крым состоялся 
первый региональный обучающий 
семинар молодёжного кадрового 
резерва СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
который торжественно открыл 
лидер партии Сергей Миронов. 

Пять дней 45 участников семина-
ра обучались азам политического 
искусства. Всем им удалось и лично 
пообщаться с Сергеем Мироновым, 
и получить мастер-классы от де-
путатов Госдумы Александра Бур-
кова, Михаила Брячака, Алексан-
дра Терентьева и депутата Заксо-
брания Санкт-Петербурга Марины 
Шишкиной. 

На официальную церемонию за-
крытия семинара лидер СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ приехать не смог, 
но с помощью телемоста наблюдал 
за вручением участникам свиде-
тельств о прохождении курса. По-
литик поблагодарил ребят за актив-
ную работу, позитивный настрой 
и выразил надежду, что эта учёба 
пригодится им в общественной жиз-
ни. «Мы рассчитываем, что имен-
но вы пополните кадровый резерв 
нашей партии», – сказал Миронов.

Напомним, что раннее прошли 
два всероссийских семинара по 
программе «Молодёжный кадровый 
резерв СР» в Калужской области. 
Следующим регионом, где пройдёт 
обучение, станет Алтайский край.

николай анДРеев 

Правительственные структуры депу-
татов не поддержали. Минюст, Минфин 
и Минстрой не увидели ничего противо-
законного в том, что собираемые с соб-
ственников жилья немалые средства на 
капремонт используются для финанси-
рования не принадлежащего им иму-
щества. Они привели массу доводов в 
защиту ныне существующей практики 
отъёма денег у населения. Например, 
Минфин считает, что взносы на капре-
монт предназначены для компенсации 
затрат организаций, делающих ремонт, 
и они могут распоряжаться ими по свое-
му усмотрению. И Минстрой утверждает, 
что перечисленные оператору средства 
уже не являются деньгами собственни-
ков помещений, поэтому согласовывать 
с ними использование этих средств не 
требуется. Короче, довод у министерств 
один: граждане обязаны платить деньги, 
а кто и как будет ими распоряжаться – 
это не их дело.

Иная точка зрения у Генпрокуратуры, 
которая считает обоснованной жалобу 
справороссов о неравенстве положения 
собственников, формирующих фонд ка-

премонта на счёте регионального опера-
тора, и граждан, которые собирают эти 
средства на специальном счёте в банке. 
В отзыве ведомства говорится, что ны-
не действующая норма сбора денег на 
капремонт и дальнейшего распоряже-
ния этими финансовыми ресурсами на-
рушает Конституцию страны. С мнением 
Генпрокуратуры согласна и уполномочен-
ный по правам человека Элла Памфи-
лова, которая подчёркивает, что опера-
торы, перебрасывая деньги, собранные 
в одном доме, на ремонт в другом, рас-
поряжаются без разрешения средства-
ми одних собственников для выполне-
ния обязательств перед другими. Такая 
процедура не может считаться законной.

Комментируя поступившие в КС от-
зывы министерств и ведомств, лидер 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей Ми-
ронов выразил надежду, что несправед-
ливая норма по сборам на капремонт бу-
дет отменена. 

«Мы рады, что очередная значимая и 
справедливая инициатива нашей пар-
тии услышана, – заявил Миронов. – Но 
по-прежнему возникает вопрос: неуже-
ли наша власть не видела неконститу-
ционность принимаемых мер? Неужели 
не понимала, что это очередная попыт-
ка залезть в карман граждан, попытка 
распоряжаться средствами одних людей 
для выполнения обязательств перед дру-
гими? Решение о сборах на капремонт 
должно быть срочно отменено. А власть, 
правоохранительные органы, законода-
тели должны быть начеку и пресекать все 
попытки нечистоплотных дельцов пожи-
виться за счёт граждан».

валерий Цыганков
Госдума рассмотрит сразу 
два законопроекта на тему 

продления бесплатной 
приватизации жилья до 1 марта 

2017 года. Но дискутировать 
авторам этих двух инициатив, 

по сути, не о чем: документ, 
внесённый правительством в 

Госдуму 18 февраля текущего 
года, практически один 

в один дублирует проект 
закона, внесённый фракцией 
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декабря прошлого года.

«Правительство, по сути, зани-
мается плагиатом, – заявил жур-
налистам на брифинге первый за-
мруководителя фракции «СР» Ми-
хаил Емельянов. – Если оно не со-
образило, не почувствовало поли-
тическую ситуацию и вовремя не 
внесло нужный законопроект, то 

зачем через два месяца вносить до-
кумент, который уже есть?» По сло-
вам депутата, внося такие законо-
проекты в Госдуму, правительство 
расписывается в том, что «у него 
позднее зажигание, оно не готово 
признать свою неправоту и согла-
ситься на предложение оппозиции». 

Если не принять соответствую-
щий закон, то после 1 марта 2016 
года, когда закончится срок, отве-
дённый на бесплатную приватиза-
цию жилья, будут ущемлены права 
множества граждан: детей-сирот, 
жителей Крыма, а также тех, кто 
долгие годы ждал получения жи-
лья в порядке очереди. Да мало ли 
вполне объективных причин, по ко-
торым многие люди не смогли или 
просто не успели воспользоваться 
законным правом на бесплатную 
приватизацию жилья? 

О необходимости решения этой 
проблемы давно и неоднократ-
но заявляла на всех уровнях член 

фракции «СР», председатель ко-
митета ГД по жилищной политике 
и жилищно-коммунальному хозяй-
ству Галина Хованская. В декабре 
прошлого года она вместе с Сер-
геем Мироновым и рядом других 
депутатов-справороссов внесла в 
Госдуму соответствующий зако-
нопроект и предложила коллегам 
по профильному комитету поддер-
жать этот документ. Вроде бы это-
му должно было способствовать и 
публичное заявление главы пра-
вительства и председателя партии 
«Единая Россия» Дмитрия Медве-
дева о намерении продлить бес-
платную приватизацию жилых по-
мещений до 1 марта 2017 года. 

Но на заседании комитета ГД 
по жилищной политике и жилищ-
но-коммунальному хозяйству 11 
февраля большинство, представ-
ляющее фракцию «Единая Рос-
сия», проголосовало за то, чтобы 
отложить «проект Хованской» и 

вынести на рассмотрение совета 
Госдумы проект закона, предложен-
ный зампредом комитета, членом 
«ЕР» Еленой Николаевой. Сроки 
продления бесплатной приватиза-
ции жилья единороссы предложи-
ли те же, но, как говорится, дьявол 
кроется в деталях. По «проекту Ни-
колаевой» воспользоваться этим 
правом в течение ещё одного года 
могут только отдельные категории 
граждан: дети-сироты и так называ-
емые старые очередники. Осталь-
ные же граждане с 1 марта 2016 
года право на бесплатную прива-
тизацию жилья теряют. 

Вообще такое решение партии 
власти кардинально противоречит 
установке, которую дал единорос-
сам на январском партийном фору-
ме «ЕР» их лидер Дмитрий Медве-
дев: продлить ещё на год бесплат-
ную приватизацию жилья без ого-
ворок и исключений. По мнению 
самого председателя «ЕР», пре-
красного осведомлённого о пред-
ложениях Галины Хованской бла-
годаря давней переписке с ней по 
этому поводу, этот процесс должен 
завершиться только в 2017 году – 
«за исключением отдельных кате-
горий граждан, в частности, детей-
сирот». 

Зачем единороссы из профиль-
ного комитета ГД пытались разо-
брать рельсы перед своим же пар-
тийным паровозом, непонятно. На 
эти интриги партии власти можно 
было бы вообще не обращать вни-
мания, если бы они не доставались 
гражданам дорогой ценой. Прав-
да, в этот раз совет Госдумы всё 
же принял решение отложить «про-
ект Николаевой». В парламент был 
срочно внесён правительственный 
законопроект, который дублирует 
ранее подготовленный справорос-
сами документ. Но этот откровен-
ный плагиат – самое меньшее из 
зол. Главное, что бесплатная прива-
тизация жилья будет продлена ещё 
на год и пройдёт по версии СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

Генпрокуратура 
признала 
незаконными 
сборы на 
капремонт

справороссы требуют вернуть  
долг чернобыльцам

В Конституционный суд РФ 
поступили официальные отзывы на 
жалобу группы депутатов фракции 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в 
Госдуме, оспоривших в конце 2015 
года конституционность сборов на 

капитальный ремонт многоквартирных 
домов. Рассмотрение этого вопроса в 

КС запланировано на 3 марта.

андрей Рощин
Депутаты парламентской 

фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» Сергей Миронов, 
Николай Левичев, Михаил 

Емельянов и Александр 
Кравцов внесли в Госдуму 

проект федерального закона 
о социальной поддержке 
ликвидаторов аварии на 

Чернобыльской АЭС.

Приближается дата, связанная 
с одной из трагических страниц 
нашей истории: 26 апреля 1986 
года мир вздрогнул от сообще-
ния о взрыве реактора на Черно-
быльской АЭС. Ситуация склады-
валась катастрофическая, поэто-
му ликвидация последствий нача-
лось без промедления. Первый и 
основной удар приняли на себя 
войска радиационно-химической 
и биологической защиты. Вско-
ре к ним присоединились моби-
лизованные со всей страны спе-
циалисты. Благодаря их героиче-
ским усилиям менее чем за пол-
года было построено укрытие чет-
вёртого блока ЧАЭС – саркофаг, 
закрывший взорванный реактор и 
защитивший окружающую среду 
от убийственной радиации.

«Трагедия Чернобыля затро-
нула судьбы сотен тысяч людей 
нашей страны, – заявил лидер 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сер-
гей Миронов. – Спустя 30 лет на-
шему обществу пора до конца 
усвоить все нравственные уроки 
чернобыльской аварии. И чтобы 
техногенная катастрофа не пре-
вратилась в духовную, нам необ-
ходимо кардинальным образом 
изменить ситуацию. В борьбе за 
свои права чернобыльцы ино-
гда переносят такие нравствен-
ные страдания, которые соизме-
римы с последствиями радиа-
ционного облучения. Люди, со-
вершившие подвиг, фактически 
списаны в «забытый полк». Один 
из самых значимых вопросов се-
годня – это достойная социаль-
ная защита ликвидаторов и ве-
теранов чернобыльской аварии». 

Миронов отметил, что полити-
ка монетизации льгот, проводи-
мая партией власти, постепенно 
сводит на нет социальную под-
держку чернобыльцев, которые 
вынуждены в судах отстаивать 
свои законные интересы и со-
циальные гарантии. Закон РФ 
о социальной защите граждан, 
подвергшихся воздействию ра-
диации, предусматривал для 

ликвидаторов аварии право на 
первоочередное ежегодное са-
наторно-курортное лечение. Но 
со вступлением в силу закона от 
22 августа 2004 года № 122 кон-
цепция предоставления отдель-
ных мер социальной поддержки 
принципиально изменилась: ге-
роям-чернобыльцам было пред-
ложено лечиться на общих ос-
нованиях.

Фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» внесла в Госдуму за-
конопроект, восстанавливающий 
для ликвидаторов-чернобыль-
цев право на ежегодное перво-
очередное обеспечение путёв-
ками в санаторно-курортные ор-
ганизации. Аналогичный поря-
док преимущественного обеспе-
чения путёвками предусмотрен 
и в поправке к закону «О вете-
ранах».

Как подчеркнул Сергей Ми-
ронов, справороссы будут до-
биваться предоставления ре-
альных социальных гарантий и 
действенной государственной 
поддержки всем тем, кто уберёг 
страну от ядерной катастрофы, 
рисковал своей жизнью и своим 
здоровьем. «Это – наша обязан-
ность, наш гражданский долг», 
– подчеркнул лидер СР.

неужели  
власть 
не понимала, 
что она делает?
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николай анДРеев

Лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей 
Миронов заявил, что готов поддержать 

законодательную инициативу 
председателя Госдумы Сергея 

Нарышкина и спикера Совета Федерации 
Валентины Матвиенко о регламентации 

коллекторской деятельности, однако 
этот законопроект должен стать лишь 

первым шагом к тому, чтобы положить 
конец «долговому терроризму».

Законопроект, предложенный главами 
обеих палат парламента, предполагает 
запрет любых способов физического или 
психологического давления коллекторов 
на должников, он устанавливает времен-
ные рамки и частоту контактов взыскате-
лей с заёмщиками. За нарушение этого 
порядка предусмотрены штрафы до двух 
миллионов рублей. 

Передача прав взыскания долгов долж-
на осуществляться только коллекторским 
организациям, включённым в специаль-
ный реестр, который ещё предстоит сфор-
мировать. Причём для передачи долга не-
обходимо письменное согласие должни-
ка. Ранее на подобной мере настаивала 
фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в 
Госдуме, которая не раз выступала с ини-
циативами, направленными на борьбу с 
коллекторским произволом.

Стоит напомнить, что в сентябре про-
шлого года справороссы подготовили па-
кет законопроектов, направленных на на-
ведение порядка на финансовых рынках 
и ужесточение требований к организаци-
ям, связанным со взысканием долгов по 
потребительским кредитам. По понятным 
причинам эти законопроекты не были одо-
брены думским большинством. Однако 
предложение депутатов СР законодатель-
но запретить банкам привлекать коллек-
торские агентства к выбиванию долгов 
получило такой широкий резонанс, что о 
регулировании деятельности коллекторов 
задумались не только в банковском про-
фессиональном сообществе, но и в Ми-
нэкономразвития. 

Впрочем, кроме этой «задумчивости» 
никаких серьёзных сдвигов в решении 
давно наболевшей проблемы так и не 
произошло, и на встрече с Владимиром 
Путиным 2 февраля Сергей Миронов по-
просил президента «собрать воедино все 
инициативы правительства и Госдумы по 
этому вопросу и выработать единый за-
кон о жёстком регулировании деятельно-
сти коллекторов». Чтобы пресечь наруше-
ния закона при взыскании долгов граждан, 
лидер СР предложил запретить передачу 
права требования долга организациям, не 
имеющим банковской лицензии. Через не-
которое время на свет появился законо-
проект о коллекторах, авторами которо-
го стали главы двух палат парламента.

«Принятие этого закона во многом огра-
ничит коллекторский беспредел и, безус-
ловно, «подчистит» этот рынок, но нуж-
но учесть, что у проблемы есть и теневая 
часть, – считает Сергей Миронов. – Во-
прос не исчерпывается взаимоотношени-
ями заёмщиков, кредитных организаций 
и официальных коллекторских агентств. 
Есть ещё обширное поле деятельности 
микрофинансовых организаций, которые 
и сами не очень-то поддаются государ-
ственному регулированию. Мы же пони-
маем, что МФО обращаются за взыска-
нием долгов не в агентства, а к частным 
«долговым вышибалам» в тренировоч-
ных штанах и с тёмным прошлым, кото-
рым никакой закон не писан. Этот и дру-
гие вопросы мы будем поднимать в ходе 
обсуждения законопроектов».

По мнению лидера СР, окончательно 
решить проблему «чёрных коллекторов» 
могла бы ликвидация самих МФО. Соот-
ветствующую инициативу фракция внес-
ла в Госдуму ещё в сентябре.

Лидер СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Сергей Миронов 

раскритиковал внесённый 
в Госдуму правительством 

проект закона о повышении с 
1 апреля 2016 года стоимости 

акцизов на бензин и дизельное 
топливо. В соответствии с этим 

законопроектом повышаются 
ставки акциза на два рубля в 

расчёте на литр бензина и на один 
рубль – на литр дизтоплива.

Сергей Миронов напомнил, что 
не раз указывал федеральному 
правительству на несправедли-
вость двойного налогообложения 
автовладельцев – через собствен-
но транспортный налог и его дубль, 
спрятанный в акцизе на топливо. 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ наста-
ивает на отмене транспортного на-
лога, поскольку он поступает от ав-
томобилистов в «онлайн-режиме» 
с бензоколонок по формуле «боль-
ше ездишь – больше платишь». Это 
предложение справороссов было 
поддержано и президентом стра-
ны. Однако кабмин упорно стоит на 
своём, взимая транспортный налог 
с автовладельцев и закладывая его 
в цену бензина. Теперь правитель-
ство пытается усугубить ситуацию, 
поднимая акцизы.

Лидер СР сообщил, что это не 
первое повышение акцизов на то-
пливо в текущем году: с 1 января 
ставка для бензина экологическо-
го стандарта «Евро-5» выросла на 
36 % за литр, дизтоплива – на 20 %. 
Он также напомнил про обещания 
главы Минфина Силуанова, что ав-
товладельцы якобы не почувству-
ют изменений, поскольку цена на 
нефть падает.

«Действительно, во всём мире 
бензин дешевеет, но к нам это, увы, 
не относится, поскольку российское 
правительство старается за счёт 

потребителей компенсировать по-
тери нефтяных магнатов – отпуск-
ные цены на топливо только растут, 
– пояснил Миронов. – И вместо то-
го, чтобы создавать стимулы для 
экономически активной части на-
селения, большинство из которой 
автомобилисты, государство дела-
ет всё для их сдерживания».

«Постоянное стремление финан-
сового блока правительства поглуб-
же залезть в карманы граждан не-
возможно назвать разумной анти-
кризисной стратегией, – заявил 

Сергей Миронов. – Это больше по-
ходит на «важные реформы и но-
вовведения» в доме престарелых 
из «Двенадцати стульев». Но там 
«голубому воришке» было хотя бы 
стыдно – он краснел, а правитель-
ство Медведева называет такие ме-
ры «дорожной картой» в своём мо-
билизационном плане. На самом 
деле оно ставит экономику стра-
ны на ручник. Дальше мы никуда не 
поедем. Повышение акцизов даст 
короткие деньги в бюджет, но эта 
сиюминутная выгода обернётся в 

итоге ростом цен, снижением по-
купательской способности и, как 
следствие, сокращением доходной 
базы бюджета».

Одно из наших требований к 
Дмитрию Медведеву – выполнить 
обещание, данное правительством 
в связи с введением топливных ак-
цизов и платных дорог, и безого-
ворочно отменить на всех уровнях 
транспортный налог, подчеркнул 
Сергей Миронов. В связи с этим мы 
говорим премьеру: «Делай обещан-
ное или уходи!»

Владимир Путин поручил своей администрации 
к 1 апреля представить предложения о 

введении присяги для госслужащих и мерах 
дисциплинарной ответственности в случае 

её нарушения. Поддерживая эту инициативу 
президента, которая продолжает и углубляет 

борьбу с коррупцией, депутаты фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» всё же напоминают 

Кремлю, что российский парламент так и не 
ратифицировал статью 20 Конвенции ООН.

Экономику страны 
«поставили на ручник»

Присяга для чиновников 
как антикоррупционная 
мера

Вице-спикер Госдумы 
Николай Левичев 
предлагает приравнять 
нарушение присяги к 
измене Родине:
– Поручение президен-
та России разработать 
законопроект о прися-
ге для госслужащих – 
важная и своевремен-
ная мера. Она не толь-
ко поможет борьбе с 

коррупцией, но и укрепит ответственность чи-
новников за принимаемые решения и повысит 
статус госслужащего любого ранга. Принятие 
присяги должно означать и соответствующее на-
казание при её нарушении. В таком случае долж-
но следовать серьёзное наказание, возможно, 
приравненное к наказанию за измену Родине.

Наше антикоррупционное законодательство 
слишком либерально по отношению к казнокра-
дам и взяточникам. Мы так и не ратифицирова-
ли статью 20 Конвенции ООН о коррупции – «Не-
законное обогащение». Пришло время привести 
российскую правовую систему в условия полной 
нетерпимости к любым проявлениям незаконно-
го использования чиновниками своих полномо-
чий. Одновременно нужно укрепить ответствен-
ность госслужащего в своей работе и повысить 
статус и значимость занимаемой им должности 
и государственной службы в целом.

Напомню, группа депутатов фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» ещё год назад, 27 февра-
ля 2015 года, внесла законопроект о присяге для 
чиновников. Однако тогда представители фрак-
ции большинства назвали нашу инициативу из-
быточной. Сегодня мы готовы поддержать пред-
ложение президента.

Зампредседателя 
комитета ГД по 
безопасности и 
противодействию 
коррупции Дмитрий 
ГОРОВЦОВ считает, 
что присягу должны 
принимать прежде 
всего члены 
правительства:

– Абсолютно правиль-
ная инициатива нашего президента нуждается 
во всесторонней поддержке. Наряду с мерами, 
которые применяются для борьбы с коррупци-
ей, она будет носить дополнительный мораль-
но-психологический, сдерживающий характер 
для любого лица, занимающего определённую 
государственную должность.

Я считаю, что присягу нужно распространить 
на членов правительства и федеральных чинов-
ников – от замминистра до начальников отделов 
включительно. Что касается депутатов Госду-
мы, то эта категория лиц избираемая, россий-
ский народ даёт мандат наиболее достойным 
кандидатам. То есть они самим фактом своего 
избрания принимают присягу.

Напомню, что СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
с весны 2011 года активно выступает за ра-
тификацию статьи 20 («Незаконное обогаще-
ние») Конвенции ООН против коррупции, это 
наше программное положение. Она до сих пор 
не ратифицирована Госдумой: произошло её 
изъятие, как и целого ряда других статей кон-
венции. В своей партийной программе мы так-
же настаиваем на необходимости возвращения 
института полной конфискации имущества для 
коррупционеров.

Первый 
зампредседателя 
комитета ГД 
по бюджету и 
налогам Александр 
ТАРНАВСКИЙ 
полагает, что 
инициативу 
президента нужно 
подкрепить и 
другими мерами:

– Мне кажется, что единого и конкретного 
средства для уничтожения коррупции не су-
ществует. Для эффективной борьбы с этим 
злом нужно иное, нежели сейчас, состоя-
ние мозгов в стране и другие общественные 
структуры. Когда в обществе будет существо-
вать система недопущения коррупционных 
действий, а большинство людей будет сразу 
однозначно негативно реагировать на нару-
шение закона, мздоимством станет невыгод-
но заниматься. Тогда и коррупция исчезнет 
как явление. Но пока этого нет, любые меры 
и морального, и уголовно-правового харак-
тера могут быть полезны.

Предложение президента о присяге для чи-
новников – из того же ряда, что и конфиска-
ция имущества коррупционеров, запрет на 
открытие зарубежных счетов и так далее. 
Тут посыл прост: не нравятся такие требо-
вания – не иди работать чиновником. Но, на 
мой взгляд, эта присяга будет действовать 
эффективно только в пакете с другими ре-
альными мерами – например, с ратифика-
цией статьи 20 Конвенции ООН против кор-
рупции. Это может поменять отношение об-
щества к проблеме.

Проблема 
«долгового 
терроризма» 
пока не решена
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Если когда-либо 
вы заводили с 

кем-то разговор о 
службе в армии, то 

наверняка знаете, как 
оживляются люди, 

рассказывая армейские 
истории и вспоминая 

своих товарищей. В конце 
концов вам показывают 

необыкновенно ценную 
вещь – дембельский 
альбом, отношение к 

которому во многих семьях 
самое бережное, как к реликвии. 

Человек, который смастерил такую 
вещь своими руками, очень ею 
дорожит – без его разрешения 

даже прикасаться к этому альбому 
нельзя. И не потому даже, что это 

уникальное авторское произведение 
в единственном экземпляре, а 

потому, что в дембельском альбоме 
бережно хранится память о том 

небольшом, но очень важном 
отрезке жизни, когда мальчики 

становятся настоящими мужчинами.

Всем, кто интересовался биогра-
фией лидера СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ, известно, что студент второго 
курса геофизического факультета Ле-
нинградского индустриального тех-
никума Сергей Миронов, имея 
отсрочку от армии до оконча-
ния учёбы, добровольно ушёл на 
срочную службу. По словам са-
мого Миронова, никакими особо 
выдающимися физическими дан-
ными он не обладал, и в воздуш-
но-десантных войсках оказался слу-
чайно. Он ничего не знал о ВДВ, и 
когда в военкомате спросил, что это 
за войска, ему ответили просто: «Там 
прыгают с парашютом».

Это потом Сергей Миронов пой-
мёт, что служба в воздушно-десант-
ных войсках – это настоящая школа 
мужества и нерушимое братство тех, 
кто беззаветно предан нашей Роди-
не. На первой странице своего объ-
ёмного дембельского альбома он на-
пишет слова легендарного «бати» – 
генерала армии Василия Маргелова: 
«ВДВ – это мужество высшего клас-
са. Отвага первой категории. Боего-
товность номер один». А сам альбом 
станет лучшей иллюстрацией главных 
черт характера своего хозяина, при-
обретённых им во время службы в ар-
мии: выносливость, ответственность, 
готовность прийти на помощь товари-
щу, привычка решать любые постав-
ленные задачи. Это именно то, что от-
личает сегодня Миронова-политика.

Армейская жизнь проходила в 
1971–1973 годах. Полгода десантни-
ки базировались в учебном центре в 
Литве, в Гайжюнае, а через полгода 
Миронову уже присвоили звание сер-
жанта. Служил в 337-м гвардейском 
парашютно-десантном полку 104-й 
Гвардейской дивизии ВДВ в Кирова-
баде (теперь это Гянджа, территория 
Азербайджана). А как это было, луч-
ше всего расскажут сами герои дем-
бельского альбома. 

«Мы с Сергеем как-то сразу сдру-
жились, придумали два каскада приё-
мов и контрприёмов рукопашного боя, 
– вспоминает армейский товарищ Ми-
ронова Юрий Меркулов. – Ходили от-
рабатывать их на открытую площад-
ку – даже зрители на нас приходили 

смотреть. По спортподготовке наш 
полк занимал первое место в Совет-
ском Союзе и второе – после группы 
войск в Германии. А наша рота заня-
ла в полку первое место. Представ-
ляете – пробежать в сапогах стоме-
тровку меньше чем за 13 секунд… 
Кто раньше курил – сразу бросил. А 
Миронов никогда не курил».

«Самые сильные впечатления от 
службы – это прыжки с парашютом, 
– рассказывает Сергей Миронов. – 
Так получилось, что первый и второй 
прыжок я сделал в один день. Шаг-
нул с Ан-2, с высоты 800 метров, как 
учили. Меня как-то крутануло, и по-
казалось, что кто-то схватил меня 
за шкирку. Буквально через две се-
кунды с шелестом, а потом с резким 

хлопком раскрылся купол. Пер-
вое, что я почувствовал и услы-
шал, – это тишина, а затем я ис-
пытал головокружительную эйфо-
рию, с которой ничто не может срав-
ниться, ни одно впечатление. 

Но самое завораживающее зрели-
ще – когда во время дивизионных уче-
ний прыгало с парашютом более ты-
сячи человек одновременно. Самолё-
ты шли тройками, причём каждая по-
следующая тройка находилась выше 
предыдущей приблизительно на сто 
метров, чтобы парашютисты не ме-
шали друг другу. Практически вся ди-
визия находилась в воздухе: первые 
уже подлетают к земле, а у послед-
них только раскрываются парашюты. 
Вот такая слаженная и чёткая работа 

была у военно-транспорт-
ной авиации и десантников».

Отдельный вопрос – про дедовщи-
ну, которой всегда пугают новобран-
цев. Была ли она в ВДВ, которых по 
праву считают армейской элитой? 

Юрий Меркулов считает, что наглой 
дедовщины с издевательствами у них, 
конечно, не было, но «дед есть дед 
– только дембель, например, может 
днём лежать на кровати в казарме, 
такая у него привилегия, а остальным 
нельзя». «У меня в роте была «здо-
ровая» дедовщина, – говорит бывший 
ротный командир Миронова Вален-
тин Репкин. – Дедовщина – это когда 
более опытный человек обучает ме-
нее опытного. Без издевательства. 
Это разновидность наставничества. 
Такая «дедовщина» необходима лю-
бой армии».  

Есть в дембельском альбоме Сер-
гея Миронова и такие вполне мирные 
фотографии, как сбор винограда. «Я 
впервые увидел виноградную лозу и 
впервые в жизни увидел, как растут 
персики, абрикосы, хурма, гранаты, 
– вспоминает Миронов. – Помню, од-
нажды мы ехали на учения по абсо-
лютно дикому месту, и вдруг видим – 
стоят кусты, на которых уже практи-
чески нет листьев, но висят огромные 
красные шары – гранаты. Мы двига-
лись в колонне, останавливаться было 
нельзя, но водитель нашего «газика» 
здорово придумал: он съезжал с до-
роги, подъезжал близко к кусту, тор-
мозил и юзом заносил машину так, 
что борт бил по кусту и гранаты сы-
пались прямо к нам в кузов. Они тут 
же лопались. Мы тогда были все крас-
ные, как в крови, но гранатов наелись 
вдоволь. Традиционно в августе весь 
наш полк принимал участие в сборе 
винограда. На одной из фотографий 

я держу две кисти винограда, как мы-
шей за хвосты».

Говорят, бывших десантников не 
бывает. Если ты однажды связал 
свою судьбу с ВДВ, то это навсегда. 
Сергей Миронов подтверждает это 
правило своей жизнью, небольшой, 
но очень важный отрезок которой бе-
режно хранится в его дембельском 
альбоме.

Сергей Миронов приглашает всех 
прошедших или проходящих воен-
ную службу в рядах Российской ар-
мии, а также членов их семей, при-
нять участие в конкурсе на лучшую 
фотографию из дембельского аль-
бома. Акция стартовала в социаль-
ной сети «Одноклассники» по адре-
су http://ok.ru/dembelalbum и прод-
лится до дня весеннего приказа о 
демобилизации, который призыв-
ники надеются увидеть в этом го-
ду 27 марта. Победителей ждут цен-
ные призы от председателя Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Дембельский 
альбом  
сергея миронова
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Только надёжное перекрытие 
турецко-сирийской границы лишит 

возможности Анкару серьёзно 
влиять на ситуацию в Сирии. 

Решение этого вопроса сегодня 
важнее переговоров с оппозицией, 
которые только отберут у Дамаска 
драгоценное время и в нынешнем 

формате бесперспективны, считает 
член Центрального совета Партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, директор 
Центра изучения стран Ближнего 

Востока и Центральной Азии 
Семён БАГДАСАРОВ:

– Нельзя исключать, что недавний 
двойной теракт в Дамаске и Хомсе 
– новая тактика террористов, при-
званная показать, что сирийское ру-
ководство не контролирует ситуа-
цию даже в столице и крупных по-
селениях. И хотя так называемое 
«Исламское государство» признало, 
что это их рук дело, нельзя до кон-
ца отвергать, что в терактах повин-
ны и какие-нибудь мелкие группи-
ровки. Я не уверен, что за этим мо-
гут стоять протурецкие силы, одна-
ко не требует особых доказательств 
то, что подконтрольные Анкаре тур-
команы обстреливали кварталы си-
рийского Алеппо. 

Сейчас, с одной стороны, мы 

видим согласие президента Сирии 
Башара Асада сесть за стол пере-
говоров с оппозицией, а с другой 
– слышим его заявления о беспер-
спективности переговоров и наме-
рении бороться до конца. Такие про-
тиворечивые сигналы на самом де-
ле основаны на прагматике: необ-
ходимо скорее закрыть сирийско-
турецкую границу, тогда появятся 
возможности для завершения осво-
бождения Алеппо и других населён-
ных пунктов. Переговорный же про-
цесс может только привести к поте-
ре драгоценного времени. 

Я скептически отношусь к разго-
ворам о том, что возможная встре-
ча лидеров России и США закрепит 
успех по согласованию параметров 
возможного прекращения огня в Си-
рии. Как можно сейчас об этом го-
ворить, если две трети боевиков в 
Сирии – это «Джабхат ан-Нусра» и 
«Исламское государство», на кото-
рые по определению не должно рас-
пространяться перемирие? И мне не 
понятно, с кем будет заключаться 
перемирие. Сомневаюсь, что кто-
то может назвать три-четыре оппо-
зиционные сирийские организации, 
которые способны реально влиять 
на вооружённые формирования, во-
юющие против Асада.

Сегодня мы наблюдаем большую 
активность Анкары в северной ча-
сти Сирии: обстрелы соседней тер-
ритории, операции спецназа по кон-
тролю переходов и высот. Поэтому 
информация о карт-бланше, кото-
рый себе выписала официальная 
Анкара на боевые действия в Сирии, 

не беспочвенна. Я неоднократно го-
ворил, что ряд государств региона, 
в том числе и Турция, так или ина-
че принимают участие в этой войне. 

В случае полномасштабной агрес-
сии Анкары мы будем вынуждены 
наносить удары по турецким воен-
ным колоннам в рамках союзни-
ческих обязательств с Дамаском. 
При этом многое зависит от Соеди-
нённых Штатов. Барак Обама, на-
сколько я понимаю, не хочет в кон-
це своего президентского срока на-
чинать суперактивную фазу войны, 
а без одобрения Вашингтона турки 
на полномасштабные военные дей-
ствия не решатся.

Но не надо забывать, что сирий-
ский театр военных действий уда-
лён от России и Турция в регионе 
имеет очень серьёзную полевую ар-
мию. Поэтому нам важно убедить 
Башара Асада в сотрудничестве с 
сирийскими курдами. Ведь от того, 
на чьей стороне окончательно бу-
дут курды, очень многое будет за-
висеть. Курдские силы, которые нам 
надо помочь перевооружить и обу-
чить, – это ресурс, способный про-
тивостоять возможному турецкому 
вторжению. Считаю правильным и 
оправданным решение об открытии 
в Москве представительства Сирий-
ского Курдистана.

Сегодня главная наша задача – 
помочь воюющим на земле прави-
тельственным силам и их союзни-
кам поскорее закрыть сирийско-ту-
рецкую границу, после чего Анкара 
перестанет быть влиятельным игро-
ком в сирийском конфликте.

Итоги Мюнхенской конференции 
по безопасности подводит 

заместитель председателя 
комитета ГД по международным 

делам Александр РОМАНОВИЧ:

– Прошедшая в Мюнхене 12–14 
февраля традиционная междуна-
родная конференция не зря считает-
ся одним из авторитетных форумов 
по безопасности. Для нас она знаме-
нательна исторической речью пре-
зидента Путина в 2007 году. Именно 
тогда Россия впервые дала понять 
Западу, что шутки с нашей страной 
пора заканчивать, поскольку мы на-
строены на серьёзный и равноправ-
ный диалог.

От нынешней конференции жда-
ли очередного выяснения отноше-
ний между Россией и Западом, од-
нако Москва изменила ожидавший-
ся сценарий. Президент Владимир 
Путин дважды отказался от пред-
ложения принять участие в заседа-
нии, отправив туда премьера Дми-
трия Медведева и главу МИД Сер-
гея Лаврова. 

Таким образом, наш лидер ясно 
показал, что просто не видит необ-
ходимости в своём появлении и вы-
ступлении на конференции в Мюн-
хене. И в тактическом, и в стратеги-
ческом плане российский президент 

уже всё предельно чётко разъяснил 
своим западным партнёрам. Это бы-
ло на сентябрьской юбилейной сес-
сии Генассамблеи ООН. А для Гер-
мании он поставил все точки над i в 
недавнем большом интервью самой 
тиражной газете Bild. Путин дал по-
нять, что обозначил магистральную 
линию России, и теперь дело за тех-
нической реализацией её внешне-
политической линии. В столице Ба-
варии этим экспертно должны были 
заняться председатель правитель-
ства и профильный министр.

Сразу скажу, что оба они оправ-
дали надежды главы государства. 
Медведев, по сути, подхватил пу-
тинскую жёсткую тональность 2007 
года и нанёс пару болезненных для 
оппонентов оценочных ударов, зая-
вив о фактическом возврате по вине 
НАТО к временам холодной войны и 
об опасности попустительства меж-
дународному терроризму, агрессив-
ные действия которого грозят пре-
вратиться в новый вид войны. Кро-
ме того, он задал прямой и очень 
неудобный для Запада вопрос, нуж-
на ли человечеству «третья миро-
вая встряска», имея в виду абсурд-
ность появившихся в последнее вре-
мя страшилок о возможности тре-
тьей мировой войны.

Лавров же мастерски провёл 
встречу в рамках министров ино-
странных дел нормандской четвёр-
ки и чётко стоял на необходимости 
выполнения Минских договорённо-
стей, подчеркнув при этом, что при 
всех благих намерениях продви-
гаться вперёд не получится, если 

западные партнёры не заставят Ки-
ев выполнять соглашения.

Полагаю, что на решение нашего 
президента не участвовать в Мюн-
хенской конференции не могло не 
повлиять и поведение Ангелы Мер-
кель. Москву удивила безоговороч-
ная поддержка Анкары, прозвучав-
шая из уст главы ФРГ в ходе её оче-
редного визита в Турцию. Главным 
виновником происходящего в Сирии 
Меркель назвала Россию, посколь-
ку, мол, от ударов её ВКС множат-
ся потоки беженцев. «В последние 
дни мы были не просто шокирова-
ны, мы были в ужасе от того, какие 
страдания десяткам тысяч людей 
принесли бомбардировки, в первую 
очередь со стороны России», – зая-
вила канцлер Германии. 

Что касается «потоков бежен-
цев», то госпожа Меркель сама по-
нимает, что эта проблема возникла 
не после военного вмешательства 
России в сирийский конфликт, а го-
раздо раньше – после незаконной 
операции НАТО против Ливии и по-
следующих действий, которые при-
вели к развалу других государств 
региона, поднимая всё новые вол-
ны беженцев. Но канцлер Германии 
почему-то решила разыграть этот 
политический спектакль…

Впрочем, на конференции по без-
опасности в Мюнхене ни самой фрау 
Меркель, ни её друга президента 
Франции Олланда не было. Сво-
им отказом от участия в этом ме-
роприятии Путин протокольно по-
низил статус известного междуна-
родного форума. 

вера николаева
Берлину не нравится, что Брюссель 
и Вашингтон пытаются остановить 

реализацию нового российско-
германского газового проекта.

Скорого ответа на вопрос, соответ-
ствует ли «Северный поток – 2» евро-
пейским правилам, ждать не следует, 
заявил вице-президент Еврокомиссии 
Шефчович, который ещё недавно ут-
верждал, что об этом будет объявлено 
в ближайшие дни. По словам чиновника, 
европейские юристы «тщательно изуча-
ют» проект. Судя по всему, борьба про-
тив СП-2 входит в решающую стадию.

«Северный поток – 2» – это две нит-
ки газопровода общей мощностью 55 
млрд кубометров в год, которые долж-
ны протянуться от России до Германии 
по дну Балтийского моря. «Газпрому» в 
этом проекте будет принадлежать 50 % 
в специально созданной компании Nord 
Stream – 2 AG, европейским компаниям 
BASF, E.On, Engie, OMV, Shell – по 10 %.

Страсти вокруг этого проекта кипят 
нешуточные: наиболее экзальтирован-
ные европейские политики даже сравни-
вают его с пактом Молотова-Риббентро-
па. И польский президент Дуда на кон-
ференции в Мюнхене уже назвал СП-2 
«проблемой в отношениях между ФРГ 
и Польшей», хотя это и похоже на от-
кровенный шантаж. В числе противни-
ков газопровода также Литва, Латвия, 
Эстония, Венгрия, Румыния, Словакия 
и даже Италия, которая на самом де-
ле кусает локти, потому что был свёр-
нут «Южный поток». Теперь и Евроко-
миссия выступает против этого проекта.

«Исход войны, разгоревшейся вокруг 
проекта газопровода, ещё не определён, 
но уже сейчас ясно, что эта инициатива 
будет иметь большую политическую це-
ну для Германии», – пишет немецкая га-
зета Die Zeit, подчёркивая двусмыслен-
ность положения, в котором оказалась 
канцлер Меркель. Ещё вчера, поддер-
живая Украину, именно она выступала в 
ЕС инициатором продолжения антирос-
сийских санкций, а сегодня не имеет ни-
чего против того, чтобы новый газопро-
вод шёл прямиком из России в Герма-
нию, минуя «незалежную».

Некоторые эксперты при этом зада-
ются вопросом, как в условиях режима 
санкций России вообще удалось под-
писать соглашения с крупнейшими ев-
ропейскими энергетическими компа-
ниями? Хотя ответ тут очевиден: поли-
тические игры не могут длиться беско-
нечно, в конце концов надо думать и о 
собственных экономических интересах.

Самым яростным противником СП-2 
является Украина. Несмотря на лютую 
ненависть ко всему российскому, Кие-
ву очень не хочется терять роль главно-
го транзитёра российского газа в Евро-
пу, ведь речь идёт о доходах в 2 млрд 
долларов в год. Поэтому украинцы идут 

на всё, лишь бы не допустить строи-
тельства нового газопровода. В янва-
ре им удалось протащить через Евро-
парламент резолюцию о недопустимо-
сти строительства нового газопровода. 
На Всемирном экономическом фору-
ме в Давосе СП-2 стал одной из глав-
ных тем разговора между президен-
том Украины Порошенко и вице-пре-
зидентом США Байденом, которые до-
говорились принять меры, чтобы «его 
остановить».

Недавно Киев подал официальную 
жалобу в Еврокомиссию с просьбой на-
чать расследование и отменить этот, по 
словам премьера Яценюка, «антиевро-
пейский, антиукраинский, антисловац-
кий, антипольский проект». Как остро-
умно заметил кто-то из российских экс-
пертов, ситуация получилась курьёз-
ная: страна, не являющаяся членом Ев-
росоюза, жалуется ЕС на другую стра-
ну, не входящую в Евросоюз, а причи-
на жалобы – труба, которая формаль-
но не проходит по территории стран ЕС.

Но если с Украиной всё понятно, то 
позицию США по этому вопросу следу-
ет прояснить. Казалось бы, американцы 
не должны иметь никакого отношения 
к новому газопроводу. Почему же они 
так активно вмешиваются в дискуссию 
вокруг этого проекта? Оказывается, 
строительство СП-2 грозит США боль-
шими экономическими потерями: они-
то рассчитывали поставлять в Европу 
свой сжиженный газ, увеличив его по-
ставки к 2030 году до 20 %, а россий-
ско-германский проект полностью ло-
мает эти планы. И американцам ничего 
не остаётся, как «дружить» с Украиной 
против России и Германии и «подзужи-
вать» Польшу и страны Прибалтики. 

«США напуганы и пытаются остано-
вить «Северный поток – 2», – заявля-
ет американская газета Politicо. Она 
приводит слова посла США в Герма-
нии Джона Эмерсона о том, что Амери-
ка, как и некоторые европейские стра-
ны, «очень обеспокоена последствия-
ми строительства нового газопровода, 
потому что они коснутся не только от-
ношений Москвы и Берлина». И ответ-
ную реплику посла Германии в США Пи-
тера Виттига, который напомнил свое-
му американскому коллеге, что «есть 
вопросы, которые европейцам следу-
ет решать самостоятельно». В Берли-
не не довольны попытками Вашингто-
на давить на ЕС, утверждает газета, и 
конфликт вокруг проекта «Северный 
поток – 2» постепенно обретает фор-
му «классической драмы времён хо-
лодной войны».

Эксперты утверждают, что с точки 
зрения европейского законодательства 
никаких преград для реализации про-
екта нет, но Брюссель сделает всё воз-
можное, чтобы либо отказать «Газпро-
му» в выдаче разрешения вести трубо-
провод по суше, либо максимально за-
тянуть процесс.

Без одобрения сША 
турки на войну в сирии 
не решатся

ведущие политики 
в столицу Баварии 
не приехали

страсти вокруг 
«северного потока – 2»
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Антон ДениКин:

«Русский не тот, кто носит 
русскую фамилию, а тот, кто 
любит Россию и считает её 
своим отечеством». 

На предприятии, выпускавшем все виды стрел-
кового и холодного оружия для нужд русской 
армии, работали сотни уникальных мастеров. 
В XVIII веке продукция завода была призна-
на эталонной. Сегодня ТОЗ входит в корпо-
рацию «Ростех» и является одним из самых 
известных в мире производителей современ-
ного оружия.

С 1937 года советский рубль был привязан 
к американскому доллару (за доллар давали 
53 рубля). Руководство страны считало та-
кую привязку вредной и опасной, и рубль ре-
шили сделать независимым. Его содержание 
приравняли к 0,222168 грамма чистого золо-
та. Выгода была очевидной, но к концу 70-х 
золотая основа рубля была ликвидирована.

Предложение взойти на российский престол 
Годунов принял не сразу, он дважды отказы-
вался. Хотя работа была ему знакома: во вре-
мя царствования Фёдора Иоанновича Году-
нов 13 лет фактически правил государством. 
Его официальное правление длилось всего 7 
лет, оно обернулось трагедией и для самого 
царя, и для России. 

Дворяне освобождались от обязательной 
25-летней гражданской и военной службы, мог-
ли выходить в отставку и выезжать за границу. 
Им разрешили получать образование не только 
в учебных заведениях, но и дома. Благодарное 
дворянство намеревалось воздвигнуть госуда-
рю золотую статую, но царь этого не одобрил.

1712 года указом Петра 
I был основан тульский 
оружейный завод

февраля26 февраля27 февраля28 февраля29
1598 года Земский собор 
избрал царём боярина 
Бориса годунова

1950 года Совмин СССР 
перевёл рубль на посто
янную золотую основу

1762 года Пётр III подписал 
«Манифест о даровании 
вольности и свободы всему 
российскому дворянству»

В этот день её посетили 76 вкладчиков, открыв-
ших счета на общую сумму 426 рублей 50 копе-
ек. Первым человеком, внёсшим вклад в разме-
ре 10 рублей (это была солидная сумма), был 
некий Николай Кристофари, служащий ссудной 
казны. Он же получил на руки и первую сбер-
книжку с изображением пеликана.

Этот сепаратный договор с Германией, Ав-
стро-Венгрией, Турцией и Болгарией, подпи-
санный большевиками, был крайне унизитель-
ным: Россия теряла огромные территории, со-
глашалась на выплату больших контрибуций, 
роспуск армии и флота. Даже сам автор этой 
сделки Ленин называл Брестский мир «по-
хабным». Сепаратный договор помог Сове-
там удержать свою власть. 

Натали была первой московской красавицей, и 
влюблённый поэт сначала получил от неё отказ. 
Но семейство Гончаровых стояло на грани разо-
рения, поэтому вторая попытка Пушкина пове-
сти под венец именно Натали увенчалась успе-
хом. Жениху тогда исполнился 31 год, невесте 
– 18 лет. В браке у них родилось четверо детей. 

Этот спектакль, поставленный при жизни ком-
позитора, закончился полным провалом. При-
чина – абсолютно бездарная работа всего твор-
ческого коллектива. Лишь спустя 18 лет хорео-
графы Мариус Петипа и Лев Иванов показали, 
каким на самом деле должен быть этот клас-
сический балет. 

1842 года в Санкт
Петербурге открылась 
первая в России 
сберегательная касса

марта1 марта2 марта3 марта4
1831 года в Москве, в 
церкви у никитских ворот, 
александр Пушкин венчался 
с наталией гончаровой

1918 года был подписан 
Брестский мир

1877 года в Большом театре 
состоялась премьера балета 
Чайковского «лебединое 
озеро»

В этот день Уинстон Черчилль произнёс свою 
знаменитую фултонскую речь о железном за-
навесе и необходимости объединения против 
Москвы всех англоговорящих народов, кото-
рые должны «спасти мир от коммунизма». В 
ответ на это Сталин заявил, что Черчилль по-
разительно напоминает Гитлера с его теори-
ей расового превосходства.

Решение об этом было принято в январе 1959 
года, и уже в августе начался отбор канди-
датов, число которых превысило 3,5 тыся-
чи. Но только 347 человек подошли по всем 
показателям – они были менее 175 см роста 
и моложе 35 лет. В первый отряд космонав-
тов вошли 12 военных лётчиков, в том чис-
ле Юрий Гагарин.

Это открытие русского учёного позволило ему 
сформулировать закон, открывший новую эру 
в развитии атомно-молекулярного учения. Пу-
стые клеточки в периодической системе Мен-
делеева заполняются до сих пор – так откры-
ваются новые химические элементы.

Успешные испытания советского «изделия 
501» были проведены в августе 1949 года под 
Семипалатинском. Руководил ими академик 
Курчатов. А через полгода маршал Вороши-
лов открыто заявил, что СССР остаётся сто-
ронником запрещения применения атомного 
оружия, хотя у него есть атомная бомба. Аме-
риканцы были потрясены этим сообщением.

1946 года в мире 
началась холодная 
война

марта5 марта6 марта7 марта8
1868 года Менделеев 
представил Российскому 
химическому обществу 
первую версию своей 
периодической таблицы

1960 года в СССР был 
сформирован первый 
отряд космонавтов

1950 года Советский 
Союз объявил о создании 
атомной бомбы
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